
一次跨越时空的追寻

———中原（固始）根亲文化寻亲之旅纪实

一千多年前， 中原先民们由
中原向东南特别是闽粤四次大移
民， 最有影响的当属陈元光父子
率领府兵开漳和王审知三兄弟领
着乡民入闽， 固始因此被中国移
民研究界称之为“闽台祖地”。 这
一称谓， 也在数十年寻根问祖活
动和移民谱牒研究中不断得到印

证、巩固。

一千多年后的今天，由中央、

省、市、县四级媒体有关记者、固
始县姓氏研究会学者、 史志研究
人员及固始旅游部门等组成的一
个

26

人团队，开展了一次主题为
探访固始先人开漳入闽踪迹，重
温根脉相连的血缘亲情的大型中
原（固始） 根亲文化寻亲之旅活
动， 旨在加强固始与沿途诸省固

始先民后裔的根亲联谊， 促进中
原

(

固始
)

文化与沿途诸省的文化
交流。

“别人在寻根，我们要寻亲。 ”

10

月
8

日上午，市委常委、固始县
委书记方波在福建省福州市参加
中原根亲文化福建行活动之余接
受记者采访时， 直奔主题：“中原
与播迁到沿途诸省先人后裔，根
脉相连血浓于水， 这是不争的事
实，这些年来寻根热持续升温，海
内外大批人士纷纷返回中原认祖
归宗， 加快了中原与海内外宗亲
的联谊和交流步伐。 中原

(

固始
)

寻
亲之旅活动是中原根亲文化福建
行活动的一个重要组成部分，与
今年

8

月份我们组织的中原（固
始） 根亲文化台湾行等一系列活
动一样，其目的都是加强沟通，增
进了解，寻亲访亲，共兴共荣，让
根亲这台大戏永不落幕。 ”

10

月
1

日至
10

日，中原（固
始）根亲文化寻亲团一行

26

人从
固始县陈集乡陈元光祖祠出发，

历时
10

天，途经安徽省安庆市岳
西县，湖北省黄冈市黄梅县，江西
省上饶市婺源县，浙江省江山市，

福建省浦城县、沙县、闽清县，福
州市， 泉州市等

6

省
10

个县市，

单边行程
2900

公里， 千里迢迢，

一路寻亲而来。

岳西：

看祠堂

之所以把寻亲的第一站放在
安徽省安庆市岳西县， 是因为中
原先民历次南迁的第一道关隘，

往往需要穿越位于岳西的大别山
腹地， 这也是固始先民南迁的首
选之地。 岳西是大别山的主峰地
带，

1936

年建县，为鄂豫皖三省交
界地， 境内森林覆盖率达到百分
之七十三，被专家称为“是一座生
态保存发育完好的天然花园”。

寻亲团赴岳西主要目的是看
当地的祠堂，据了解，只有

40

余
万人口，

2400

平方公里的岳西县
至今还有保存完好的祠堂百余

座，这在全国亦不多见。 本来计划
是看当地的蒋姓祠堂， 由于道路
难行， 当地旅游局就推荐我们看
距离县城较近的汪氏祠堂和方氏
祠堂。

在汪氏祠堂， 记者注意到，展
出的民俗物品中有许多都和我们
中原民俗大同小异。 有一个叫礼
桌，桌面可以转动，当时的人们认
为天动地不动，依照这个原理做成
这样的活动桌面。 据讲解员介绍，

这是当时有讲究的家庭才配备这
样的礼桌，平时不用，只有来了贵
宾才使用，使用时桌子的缝不能对
着客人，这与我们固始以及中原很
多地方的习俗是一致的。

在进入方氏祠堂的路口，是一
条有着

600

余年的老街，街边路口
有一座三层高的宝塔， 明明是塔，

却偏偏起了个奇怪的名字： 惜字
亭。 这是方家一秀才提议命名的，

这个方氏秀才当时是这般解释的：

“其一，我方家有二十四个秀才，堪
称文墨之族；其二，惜字重文，教育
后代子孙明礼修文。”这一提议，大
家都说这个名字起得好。 其实，以
此命名还有两点与众不同之处，本
来是塔，却以亭名，多了一些秀气，

古今罕见；第二，天南地北佛塔无
数，均与佛寺结缘，此塔却以“惜
字”为名，别有一番旨趣。

（下转
5

·

8

版）
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热 烈 祝 贺

河南九华山茶业有限公司“九华山”

商标被工商总局认定为中国驰名商标!

� � � �公司总经理舒学昌向长期关心支持九华山

茶业发展的社会各界人士致以衷心感谢!
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“信阳红风暴”席卷中原

“信阳红风暴”郑州启动仪式在省人民会堂隆重举行

本报讯（记者黄铎）为继续
扩大和提升“信阳红”的影响力和知
名度，让“信阳红”名扬天下。继“信
阳红风暴” 在北京激情演绎后，

10

月
12

日上午， “信阳红风暴”郑州
启动仪式在河南省人民会堂隆重举

行，这标志着“信阳红风暴”郑州系
列展示宣传推介活动正式拉开大
幕。

省委常委、统战部长刘怀廉，省
人大常委会副主任铁代生， 省政协
副主席李英杰， 省人大常委会原副

主任、 河南省茶文化研究会会长亢
崇仁等和我市领导王铁、王道云、李
广胜、冯鸣、高曙霞、张继敬、赵主明
等出席启动仪式。

仪式由市委常委、 常务副市长
李广胜主持。

仪式上， 市委书记王铁用四个
“特”介绍了“信阳红”的来历、效益、

品质和工艺， 向与会的领导和嘉宾
宣传推介了“信阳红”。

王铁说，“信阳红”来历特殊。大
家都知道信阳过去产绿茶， 信阳毛

尖曾获巴拿马国际金奖， 享誉海内
外。 去年省委书记卢展工同志在信
阳调研时，为信阳茶产业发展点题，

指出信阳要充分利用丰富的夏秋茶
叶资源，开发生产红茶，增加群众收
入， 并为红茶起了个厚重而鲜亮的
名字“信阳红”。 “信阳红”是按照省
委书记卢展工的亲自点题， 亲自命
名发展起来的。 从“信阳红”诞生以
来， 省委书记卢展工和各位领导多
次在不同场合推介宣传“信阳红”，

所以说，“信阳红”的来历非常特殊，

“信阳红”现在已经成为茶界的一个
明星，一个奇葩，一个金种子，今年
我们要在祖国的北半部刮起“信阳
红风暴”，明年我们还将在祖国的南
半部继续刮起“信阳红风暴”。

“信阳红”效益特佳。 现在信阳
发展红茶，茶产量大大增加，茶农的
收益也得到了极大的提高。 下一步
我们还要生产半发酵茶，花茶，让茶
界茶市茶都茶农增加更多的品种，

获得更大的效益， 让我们的茶农更
加富裕。

王铁说，“信阳红”的品质特佳。

“信阳红”的条形好，色泽好，成分
好，口感好，“信阳红”的茶碱、茶多
酚等含量很高， 品质特别好，“信阳
红”入口清香，绵润悠长。

“信阳红”工艺特讲究。 “信阳红”

需要特殊的茶具，要有好壶，要有小
的玻璃杯一杯一杯的喝，一杯一杯的
品，要有好水，好水配好茶才能喝出
好味道。 “信阳红”养胃、养神、养颜、

养生，希望大家都多喝“信阳红”，让
我们更加健康。 （下转第二版）
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12

日的河南省人民会堂有一场盛会， 这场
盛会属于信阳的茶人， 也属于

800

万信阳人民，

更属于信阳毛尖的孪生兄弟———“信阳红”红茶。

“信阳红”，这个我市茶产业发展的新生事物一问
世便以其夺目的炫彩吸引了众多关注的目光。

继在信阳、北京启动之后，“信阳红风暴”

12

日又在郑州启动，掀起了“信阳红”红茶推介的
又一个高潮，为实现“今年立足北中国”目标迈
出了一大步。未来，我们可以看见信阳茶产业发
展的盛景， 可以听见“茶农躺在床上数钱的声
音”。

“信阳红”问世之前，显得很宁静。信阳的茶
文化历史已经超过了

2300

年， 世人知道信阳
茶，知道的是信阳毛尖，知道的是信阳绿茶。 去
年，省委书记卢展工在我市视察工作时指出：信
阳要充分利用丰富的茶叶资源， 尝试开发茶叶
新产品———开发生产红茶，增加茶农收入。正是
省委书记卢展工这一点题，让信阳茶多了“信阳
红”这个新生事物。

“信阳红”的迅速问世与市委、市政府的决
策分不开。市委、市政府根据省委书记卢展工的
要求，立足实际，坚持高起点、高标准、高层次、

高品位的发展战略，提出要在保护和发展“信阳
毛尖”绿茶金字招牌的同时，调整茶产业产品结
构，大力开发生产“信阳红”红茶，全面提升信阳茶
产业发展水平，实现产业增效，茶农增收。 根据市
委、 市政府的统一部署， 全市各级各部门迅速行
动，联合攻关，不断创新，很快研制出了具有信阳
特色品质风味的“信阳红”，且品质被有关专家认
定为“可与顶级红茶相媲美。 ”目前，全市

8

个主要
产茶区已有

24

家红茶生产企业生产出了“信阳
红”红茶，产量达

50

万公斤，产值超过
2

亿元。

12

日，在“信阳红风暴”郑州启动仪式上，

市委书记王铁的致辞多次被掌声打断：第一次，

是在介绍“信阳红”四个“特”的时候，说到“信阳
红”工艺特精细，王铁说，泡茶要用好水，井水、

纯净水都行，自来水不行，但“信阳的自来水可
以！”这时，现场爆发出雷鸣般的掌声！又一次是
在介绍信阳毛尖的四大“养”的时候，说到养颜，

王铁给现场的朋友们劝了一杯茶：“喝信阳红，女的漂亮，男的也漂
亮！ ”喝完之后，现场再次爆发出雷鸣般的掌声。在现场，王铁算了
一笔账：由于生产信阳红茶用的是生产信阳毛尖不用的夏秋茶，能
让茶叶每亩增产

100

公斤左右，原先每亩茶叶能给茶农带来
3000

元左右的收入，可如今，每亩能带来
5500

元到
6000

元的收入，茶
农的收入几乎翻番！ 这让现场的朋友们再次报以热烈的掌声！

“信阳红”在打造品牌，“信阳红风暴”就是“信阳红”品牌战略
的体现。为加强“信阳红”公共品牌管理，充分发挥“信阳红”品牌优
势，市政府授权由市茶叶协会申请注册“信阳红”商标，并采取公开
竞标的方式，最终确定由具有技术优势、生产优势、品牌优势的五
云茶叶（集团）有限公司、信阳红茶业有限公司和文新茶叶有限责
任公司三家龙头企业使用“信阳红”品牌，做到统一商标品牌、统一
生产工艺、统一质量标准、统一营销理念。

质量有保证，品牌在推广，我们也从阚贵元、郑亦生、刘文新这
三家企业老总热情洋溢
且极富感染力的讲话中
看到“信阳红”的未来：

“信阳红”已经形成了信
阳、郑州、北京三个巨大
的支点， 未来一定能红
遍中原， 红遍中国，一
“茗”天下！

郭瑞民在全市经济运行工作电视电话
会议上强调

增强信心 克难攻坚 确保完成既定目标任务

本报讯（记者殷英）

10

月
12

日
上午，在组织收看收听了全省经济运行
工作电视电话会议后，我市立即召开全
市经济运行工作电视电话会议，学习贯
彻全省电视电话会议精神。市长郭瑞民
强调，要认真学习领会会议精神，抓好
贯彻落实，增强信心，以只争朝夕的精
神，全力以赴，克难攻坚，确保完成全年
和“十一五”规划目标任务。

市政府副市长张明春在信阳主
会场主持会议。

郭瑞民在讲话中全面回顾了今
年前三季度全市经济运行情况。 他指
出，今年以来，在省委、省政府的正确
领导下， 我市坚持以科学发展观为统
领，按照“四个重在”的要求，以“一个
载体、三个体系”建设为途径，以“五项
工程”和“七项行动计划”为抓手，求真
务实，开拓进取，前三季度全市经济总
体上保持了持续增长的态势， 工业生
产保持较快增速，项目建设全面加快，

农业生产稳定增长， 消费市场持续稳
定，投资增速同比回落趋缓，财政收入
快速增长。经初步预计，前三季度全市

GDP

增长
11%

左右，全市经济运行总
体向好，质量效益明显提升。

就做好下一步工作， 郭瑞民要
求，任务艰巨，务必强化措施，克难攻
坚。一要咬定目标。各级各部门要全
面盘点今年及“十一五”规划执行情
况，逐一对照目标，找准薄弱环节，态
度必须坚决，措施必须有效，问责必
须到位，切实将差距大的目标任务分
解到部门，落实到领导，明确到时限，

如期完成节能和减排两项任务，加
快推进“双十工程”，使发展基础早
打牢、群众早受益，确保今年各项目
标和“十一五”主要目标任务如期完
成。二要强化调节。要进一步加强和
完善经济运行例会制度， 重点加强
对经济运行监测结果的研究， 认真
处理我市当前保增长与节能减排、

扩总量与调结构的两难矛盾，密切关
注产业集聚区建设、 工业经济增长、

项目投资、财政收入、工业用电量等
重大经济指标运行， 并从中洞察方
向性和苗头性的问题，增强对经济工
作的预判性和前瞻性；（下转第二版）

“信阳红”一定会红遍中华

在北京、郑州举行的“信阳红”红茶展
示推荐活动上，不管是茶叶经销商、茶叶
界专家，还是一般消费者、饮茶爱好者，都
对“信阳红”红茶褒奖有加，纷纷称赞“信
阳红”品质好、口感好，“信阳红”一定会红
遍中华、红遍全球。

细细品味他们的称赞，不无道理。

信阳茶叶资源丰富，这是“信阳红”走
强的坚强基础。 信阳茶叶生产历史悠久，

目前全市茶园面积已达
150

万亩，茶叶产
量

3.6

万吨，为今后“信阳红”红茶的生产
提供了充足原料。

信阳茶叶品质优良， 这是“信阳
红”走强的重要条件。 信阳地处我国南
北气候过渡带和地理分界线上， 阳光
充足，雨水充沛，十分适宜茶树生长，

且昼夜温差大，茶叶生长期长，有机质
含量丰富，因而茶叶品质优良，信阳毛
尖茶多次获得国家和国际金奖。 这为

生产高品位的“信阳红”红茶提供了优
质原料。

信阳茶叶加工精心，这是“信阳红”走
强的基本要素。 信阳立足实际，通过发掘
传统制作工艺， 并综合运用现代科技手
段，成功生产推出了具有信阳特色品质风
味的“信阳红”红茶，专家鉴定称“信阳红”

红茶内质汤色红亮，香气甜香持久，滋味
醇厚甘爽，叶底嫩匀红亮，并得到了广大
消费者一致好评。

红茶成为消费时尚，这为“信阳红”走
强提供了良好环境。 近年来，红茶因其特
殊的加工工艺而产生独特的保健功能，越
来越受到广大消费者的青睐， 年轻一族、

城市白领， 认为喝红茶是一种新时尚，引
领了消费潮流，这一定会使“信阳红”得到
加速发展。

难怪，中国茶叶流通协会常务副会长
王庆品尝“信阳红”红茶后发出这样感叹：

“信阳红”一定能名扬天下，一炮走红，红
遍全国，走向世界。

市领导郑州街头推介“信阳红”

10

月
12

日上午，河南省人民会堂门前“信
阳红”红茶宣传推介活动正在火热进行，在五云
茶叶（集团）有限公司、文新茶叶有限责任公司和
信阳红茶业有限公司的展台前，有几位身披大红
礼仪带的销售人员格外引人关注。 原来，为了更
好地宣传推介“信阳红”，参加完“信阳红风暴”郑
州启动仪式的市领导王铁、 王道云、 李广胜、冯
鸣、高曙霞、张继敬、赵主明一起来到展区，戴起
大红礼仪带向大家推介、销售信阳红茶。

“一盒红茶
100

元，今天“信阳红”红茶做活
动，买一送一了。 ”市委书记王铁认认真真地当
起了销售员。他拿起一盒盒“信阳红” 红茶向大
家展示推介，并不时向大家介绍“信阳红”的品
质特点。 火爆的销售场面吸迎了众多郑州市民
前来购买。王铁说，我手里这种小包装红茶出差
时带着很方便，有四种特点：一是条形好，二是
色泽好，三是成分好，四是口感好，所以大家一
定要亲口尝一尝“信阳红”。

与此同时， 其他市领导也在各个展位前当

起销售员，一边销售一边推介宣传，忙得不亦乐
乎，销售场面十分火爆。 不一会，几位市领导就
卖出了几十盒各种包装的红茶。

市委书记王铁带领市四大班子领导亲自到
郑州街头卖茶，推介“信阳红”，成为现场销售活
动的一大亮点，吸引了众多新闻媒体的镜头。 王
铁一边介绍一边销售， 还拿起现场销售的红茶递
给前来采访的媒体记者请他们品尝。活动现场，众
多媒体记者纷纷对市委书记王铁进行采访。 王铁
在接受采访时说， 目前，“信阳红” 的生产情况很
好，我们有

20

多家企业生产信阳红茶，有
3

家企
业领衔销售，统一质量标准，统一包装标准，统一
销售标准。我们要保护好“信阳红”这个品牌，既要
有竞争，也不让它无序地竞争，真正让“信阳红”上
市以后，广大消费者都能喝到上等的信阳红茶。

谈起今后的打算，王铁告诉记者，今年我们
在祖国的北半部刮起“信阳红风暴”，明年要在
祖国的南半部刮起“信阳红风暴”。明年一开春，

我们要在武汉、广州、深圳等南部的大城市刮起
更加强烈的“信阳红风暴”，让所有人感受到“信
阳红风暴”的冲击力、感染力和震撼力。

□

本报记者黄铎

□

本报记者杨长喜

□

本报评论员

10

月
12

日，刘怀廉、铁代生、李英杰、亢崇仁、王铁等省、市领导一起按动启动球，“信阳红”三个红色大字赫然显现，标志着“信阳红风暴”郑州系列
活动正式启动。 本报记者黄铎摄
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图为寻亲之旅到达婺源时的情景。 本报记者向炜摄


